

Tan activo como el primer día

José Manuel Betancourt Arrozarena mantiene la convicción del primer día en que decidió acogerse al activismo

Texto y foto: Elsa Ramos Ramírez

Si empatara los kilómetros que ha corrido por él y por otros durante casi cuatro décadas, José Manuel Betancourt Arrozarena parecería rebasar sus 64 años de vida.

Si le suma las horas que, literalmente, regala en la preparación de atletas, la cuenta daría más. Y tal vez explicaría por qué repite como mejor activista de la provincia en el año 2024.

Es que la mano del yaguajayense estuvo en parte de los mejores resultados del deporte para personas en situación de discapacidad del territorio en ese lapso, sobre todo en el apartado de discapacidad intelectual, con el oro conseguido por la cuarteta 4x100 en los Juegos Escolares Nacionales que integró su alumno Jasiel Betancourt.

Su influjo se advirtió en los varios campeones provinciales en las diversas categorías en la modalidad de maratones, como si les transmitiera todo el aliento de sus 15 años de atleta, cuando corrió en cuanto maratón se organizara en Cuba, incluidos los Marabana y Maracuba, en los que ganó medallas de todos

los colores. Su presencia se hizo sentir en las actividades recreativas de Yaguajay.

Sus saldos no fueron tampoco hijos de la casualidad. Lo entienden quienes lo ven todas las tardes, llueva, truene o relampaguee en el estadio Luis Torres, de Yaguajay, o por las carreteras hacia Mayajigua, Meneses y otros poblados. Este es el mismo hombre que en el 2008 logró que uno de sus atletas fuera recordista nacional de los Juegos Escolares en el Cross Country de 3 kilómetros. Es el mismo de los atletas que en el 2023 ganaron varias medallas en los Juegos Nacionales para discapacitados en Camagüey, tanto en los lanzamientos de la bala, el disco y la jabalina que en la carrera de 80 metros o el salto largo.

Porque, aunque los tiempos cambiaron y ganar dinero se hace más que imprescindible, José Manuel sigue varado en la misma convicción del primer día en que decidió acogerse al activismo, esa suerte de locura romántica de quienes aportan su sapiencia y su tiempo en función de los otros sin que medie remuneración salarial.

“Muchos se quedan fríos cuando

les digo que no trabajo en el Inder. No es que no me haga falta el dinero, pero lo que en verdad me nutre son los resultados”, dice y asombra en tiempos en que, incluso, algunos de los que lo ganan por su trabajo no hacen lo que él. Más cuando sabes que para concretar esa retribución espiritual este hombre no repara en gastos cuando tiene que gestionar por medios propios la asistencia de sus atletas a diversos eventos, o la de él mismo cuando tiene que intervenir en los suyos cuando lo llaman en su condición de árbitro o un todoterreno.

No vive, claro está, del aire. Parte de su manutención y la de su familia penden de su labor de custodio en el hospital de Yaguajay o en el conuquito que tiene cerca de la casa y que él mismo hace producir. Tampoco es mucho, pero nada lo reconforta como saber que sus pupilos lo esperan cada día para beber de su entrega.

“Nos movemos por toda Cuba y mis atletas me siguen, hasta Baracoa hemos ido, y eso que a veces las cosas se complican por todo lo que está viviendo el país. Pero cuento con la ayuda del Inder, tanto del municipio como de la provincia, me estimulan,



Pupilos de varias generaciones se nutren de su sabiduría.

me tienen en cuenta para todo”.

Sigue de espaldas a quienes lo miran de reojo por su labor voluntaria. “El verdadero activista no trabaja por dinero, sino por los resultados, son la columna vertebral del deporte”. Eso lo dijo Fidel y soy consecuente con eso. Mi familia me apoya y me reconforta”.

Activo como el primer día, José Manuel se alista para los empeños que le esperan este 2025. Sus pupilos siguen siendo esa mesco-

lanza de generaciones desde las categorías 13-14 años hasta los sociales, lo mismo en el deporte convencional que en el de discapacitados.

No se explica bien por qué no cuelga en su aval la condición de Vanguardia Nacional. Le duele, incluso. Aun así, repite lo mismo que hace seis años dijo a *Escambray*, cuando fue también el mejor de la provincia: “Seré activista mientras respire”.

Béisbol activa sus ligas pequeñas

El bullicio y el festejo volverán a ocupar asiento este fin de semana en el graderío espirituario tras la reactivación del Torneo Nacional de Pequeñas Ligas de Béisbol 2025 en las categorías 9-10 y 11-12 años.

Los yayaberos tendrán que compartir su apoyo ya que sus representantes en ambas categorías protagonizarán la fase de cuartos de final, tras imponerse en su debut ante los elencos de Ciego Ávila.

Los de 9-10 del municipio espirituario, en representación de la provincia, se impusieron en los dos primeros encuentros 5-1 y 10-1 al seleccionado de la cabecera provincial avileña.

Los de 11-12 años, por su parte, no dejaron respirar a sus homólogos de Morón y no les permitieron pisar la goma en ninguno de los dos juegos. El primero lo ganó 3-0, con partido de cero hit-cero carreras del talentoso Yoan Mendoza, quien además recetó ocho ponches, y a segunda hora propinaron nocaut de 11-0.

Para sobrepasar la fase de semifinales y acceder a la discusión del título deberán vencer en una subserie de tres juegos al mejor en dos, concebida a dos partidos el sábado y sencillo el domingo, de no encontrarse decisión en la jornada sabatina.

En el caso de la categoría 9-10, se las verán en el estadio Máximo Gómez, del Reparto Escribano, ante el elenco de Las Tunas para completar los pareos de esta fase a base de Cerro-Artemisa, Santa Clara-Matanzas y Bayamo-Santiago de Cuba.

Los integrantes de la categoría 11-12 años jugarán en el estadio René Díaz, aledaño a la EIDE Lino Salabarría, frente a Las Tunas en uno de los cuatro cotejos de esa fase, que se completan con La Lisa-San Antonio, Santa Clara-Matanzas y Bayamo-Santiago de Cuba.

Justo en esa categoría Sancti Spíritus consiguió medalla de plata en la final de la liga anterior ante el conjunto de Santa Clara.

Como incentivos de estos eventos, según informaciones de la comisión nacional, el ganador de la 9-10 defenderá a Cuba en un torneo latinoamericano, previsto para el mes de julio en

México, mientras los de 11-12 irán a un evento eliminatorio del Caribe, en Curazao, también en julio, en el que se disputará un boleto para el Mundial de las Pequeñas Ligas de este año.

Con otro formato y sistema competitivo, también se activaron los torneos nacionales de las categorías Sub-15 y Sub-18, que para este fin de semana reservan los pareos ante las selecciones de Camagüey. El primero recibe al rival en sus predios y el segundo viaja a la tierra de los tinajones.

En la subserie de apertura el pasado fin de semana los espirituanos salieron airosos ante los equipos de Ciego de Ávila, en ambos casos con balance de 2-1.

Este campeonato se juega por el sistema de todos contra todos a dos vueltas entre los integrantes de cada una de las cuatro zonas en competencia. (E. R. R.)



Los espirituanos intervienen en dos categorías.

Foto: Oscar Alfonso

Boleto espirituario a Panamericanos Junior

El logro lo conquistó Ormide Batista, en rifle a 10 metros. En esa modalidad también alcanzó el cupo el habanero Jonathan González

Sancti Spíritus ya tiene a su primer clasificado para los Juegos Panamericanos Junior Paraguay 2025. El privilegio correspondió a Ormide Batista, quien consiguió su boleto en la modalidad de rifle a 10 metros durante el clasificatorio que tiene por sede a la propia nación sudamericana

Ormide se ubicó en el oncenno puesto y logró colarse en un listado de 17 que concedía el derecho de participación a la cita de Asunción, la capital paraguaya, del 9 al 23 de agosto próximo.

En este primer Campeonato de las Américas Junior de rifle y pistola, el espirituario tiró 605.3, 10 puntos por debajo de su marca personal (615). Desde la sede del evento, Batista comentó su desconcierto a *Escambray*, a través de WhatsApp: “Vi la competencia bastante bien, aunque no tenía tanto nivel como lo esperaba. Estoy inconforme porque me quedé lejos

de mi mejor marca, pero afectó mucho el calor. En La Habana entrenamos en cancha climatizada y la de Paraguay es cerrada, sin aire acondicionado, y eso afectó. El calor era desesperante, de unos 38 grados, el sol, los trajes...; era desesperante”.

Mas, lo importante se alcanzó, y ahora los tiros se corrigen hacia la cita: “Se logró el cupo, que era el objetivo. La preparación seguirá enfocada ya en los Juegos, debemos tener una base de entrenamiento. La buena noticia es que la cancha está en remodelación, lleva aire acondicionado y allí todo será mejor”.

En esa propia modalidad, Jonathan González, de La Habana, también logró clasificar al quedar en el puesto 13.

Paula Heydi Yanes, la otra espirituaña presente en el clasificatorio, no pudo lograr su boleto al quedar relegada al puesto número 29 en la

prueba de rifle de aire a 10 metros.

De todas maneras, los clasificados no se oficializan hasta el próximo 28 de marzo, cuando se ratificará también la clasificación de otros dos cubanos presentes en este Panamericano, quienes lograron inscribir su presencia en la pistola de aire a 10 metros: Melani Abreu y Adianet Samela, entre las muchachas, y Ernesto José González, en la rama varonil, según la información de Julio Hernández, metodólogo nacional de la disciplina, presente en la competencia.

Boletos aparte, los espirituanos lograron otro buen desempeño en el evento.

Ormide obtuvo medalla de plata en fusil 50 metros tres posiciones, modalidad en la que el habanero Jonathan ganó el oro, mientras que entre las mujeres Paula Heydi Yanes alcanzó bronce y Erisnelki Cruz, oro. (E. R. R.)